

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 28 DE MAYO DE 1924

NUM 1637

La elección del Lic. Jiménez Nuevas dificultades, pero mejores propósitos juzgada en el exterior

"La Prensa" de Nueva York perteneciente al día 3 de mayo, dedica su editorial a la elección presidencial de Costa Rica. He aquí el juicio que le merece:

"LA ELECCIÓN DE COSTA RICA

La República de Costa Rica cuenta desde el 8 del actual con un nuevo presidente. El Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, de méritos indiscutibles, de servicios probados al país, de autoridad moral bastante a imponer su nombre sobre la lucha de personalidades que precedió su designación.

No hay para que ocultar que reinaban temores generales sobre la forma en que pudiera resolverse el pleito electoral en Costa Rica. El ejemplo no lejano de Honduras evocaba posibilidades de discordia y de perturbación. Se anunciaba una considerable excitación del espíritu partidista entre las facciones opuestas. Y todo parecía indicar la perspectiva de una ruptura de la paz.

Afortunadamente, la conciliación se ha logrado. Combinaciones políticas dentro del orden, aunando las fuerzas de dos grupos distintos, han logrado la mayoría necesaria para asegurar el triunfo de un candidato. Como resultado de esa conjunción, el nuevo presidente ha surgido. Debe señalarse su nombramiento con regocijo. Porque consagra el juego libre de las instituciones democráticas de nuestros pueblos. cuando parecían amenazarlas acechanzas peligrosísimas.

El Lic. Jiménez Oreamuno sube a la presidencia en circunstancias que le obligarán, sin duda, a apreciar mejor las posibilidades de su elevado cargo para servir o perjudicar a su país. Un pueblo, como el suyo, que demuestra serenidad y criterio bastante para resolver sus problemas políticos en la forma satisfactoria que Costa Rica lo ha hecho, merece todo género de atenciones. Ignorar sus manda-

tos, defraudar sus esperanzas merecería un juicio severísimo universal.

En el período presidencial que va a iniciarse han de presentarse a resolución interesantísimos asuntos. La convención de Amapala ha de llegar —si no ha llegado ya— a acuerdos de gran trascendencia para toda Centro América. Sin duda el nuevo presidente ha dado su orientación a los delegados costarricenses. Pero por ello no han de ser menos necesarios, en el porvenir, una entereza, una serenidad y una clarividencia excepcionales, para llevar a la práctica la política acordada entre las delegaciones de los cinco países.

Costa Rica tiene una historia excepcional de pueblo cívico, consciente, liberal y democrático, de fuertes sentimientos patrióticos. Salvo el episodio del general Tinoco, la nación ha venido siendo gobernada constitucionalmente por más de medio siglo. Las instituciones republicanas tenían libre juego allí, cuando el resto de Hispano América era campo de guerras civiles constantes. Costa Rica no debe volver atrás a romper su normalidad constitucional. Su progreso, su cultura, su riqueza y el patriotismo de su pueblo garantizan que esto es posible.

Publicaciones recibidas

A nuestra mesa de redacción han llegado las revistas "Portavoz Fox" que publica la Fox Film Corporation en New York y el "Heraldo Fox" también editado en la misma corporación.

Estas revistas traen exposiciones gráficas de algunos episodios de las películas que produce la Film que próximamente serán la verdadera atracción del mundo entero.

LIBROS! —Hemos recibido esta revista que edita mensualmente la casa librera de Fernando Fe, casa de gran reputación en Madrid.

Trae catalogados un sinnúmero de obras recientemente publicadas y de nuevas ediciones de los más grandes escritores.

Agradecemos los envíos.

El Marruecos costarricense y la Cartera de Fomento

NOTAS POLITICAS

Por allí hablan los periódicos de la fundación de un nuevo partido político. Los organizadores según "La Tribuna" son jóvenes abogados.

Y la malicia callejera ya echa nombres al público; unos dicen que lo encabeza don Luis Anderson; otros dicen que la cosa es para don Claudio González Rucavado.

Lo cierto del caso es que si el partido en cuestión es de abogados, se salvó el país indiscutiblemente. Todo lo bueno que hay se lo debemos a estas buenas personas.

Por eso se dice que el partido en ciernes será de ideales y levantará su bandera de ideales; sin esa carnada sería imposible a estas horas reunir media docena de ciudadanos. Ahora lo que resta conocer son los ideales de los abogados y por cierto que nos darían una agradable sorpresa porque las malas lenguas dicen que los ideales de muchos de estos señores son los de hacerse ricos de acuerdo con el adagio inglés.

"Haz dinero honradamente si puedes... pero haz dinero"

Por lo demás se necesita estar de muy buen humor para fundar un nuevo partido tan recién pasada la campaña política que tantas y dolorosas experiencias dejó. ¡Les alabamos el gusto!

El Gobierno envió al Congreso por medio del Ministro de Gobernación un proyecto de Ley de Accidentes del Trabajo, que francamente, es la carabina de Ambrosio. Contiene artículos que son verdadero rompecabezas, por los que damos una gratificación a quien los descifre. La tal ley es una piriganga que nadie la entiende; enseñada se ve que es una copia burda y tanta; echa como muy poca malicia.

El Gobierno lo que quiso fué descargar cuanto antes del compromiso y agarrando cualquier cosa, le dijo al Congreso: ¡allá va eso para acallar la chusma!

Si los señores diputados archivaran ese adfeso enviado por el Poder Ejecutivo le harían un gran servicio al país, porque economizaría las sesiones que en eso van a emplear y las ocuparían en algo de mayor importancia.

Con decir que ese proyecto de ley deja por fuera al trabajador del campo, al agricultor, con eso está dicho todo. La ley esa fué hecha nada más que para la media docena de obreros que hay en el país; esa ley es ridícula y egoísta.

Si en realidad hay interés en hacer algo que sirva, la clase obrera tal y como lo está haciendo ahora, debe apresurarse a enviar el proyecto de Ley de Accidentes del Trabajo que están elaborando Juan Rafael Pérez y Julio Padilla, que, dicho sea a la ligera, es lo mejor que hemos visto en este sentido.

El proyecto enviado por el Ejecutivo es un grosero engaño y los obreros no deben dejarse sorprender.

Accidente

En las vecindades de la Sabana, ayer en la tarde el niño Jorge Torres sufrió una caída de un árbol.

El niño en su afán de coger un aldo subió a una de las ramas del árbol, en las cuales un pajarillo ocultaba su casa con dos polluelos que piaban desde hacía rato, cosa que despertó en el niño su atención y un verdadero interés de apoderarse de ellos.

Así pues, para tal objeto subió a las ramas; pero cuando apenas hubo llegado a ellas tuvo la mala suerte de caerse, produciéndose serias contusiones.

Sentimos lo ocurrido deseándole pronto mejoría.

En días pasados escribimos algo respecto de la nacionalización de Coto y nos pusimos de acuerdo con las circunstancias en que si se necesitan caminos, vías de comunicación inmediata, también se necesita sustentar ese noble propósito bajo todo punto de vista.

Hay dificultades para llevar a cabo los ideales reformistas en Fomento porque se ha establecido un monopolio o control de no sabemos que efectos con el cual cada Cartera de la Administración del Lic. Jiménez, se ve cohibida a hacer con desprendimiento todo lo que se presente; pero es lo cierto que las actividades de cada Ministerio tienen un punto que respetar en cuanto al estado financiero. En relación con esto y como consecuencia de tanta estrechez, cada uno de los Ministerios irá de cierto modo obligado llenando las necesidades materiales que se presenten. Por la parte que corresponde a Fomento, aunque son propósitos del Ministro Volio hacer lo indispensable, seguramente sólo podrá dar preferencia a la comunicación con el Cantón de Osa, por carretera, por telégrafo y por mar, y entonces poder nacionalizar, o por mejor decir, identificar la vida agraria de aquellas regiones de Coto, con el interior.

Ha llegado a nuestro poder una carta de la que es autor el agricultor don Juan Bautista Borbón, de Esparta, en la cual se nos sugiere la idea de que ya sea oficial o particularmente, una vez emprendidos los trabajos de colonización, habitación y ensanche de las regiones del Sur, se establezca en Puntarenas o en San José una oficina que sea el centro de actividades de aquel lugar en lo que se refiere al envío de los utensilios de labranza necesarios, así como la provisión de todo lo concerniente a artículos de uso indispensable, comida y vestido, y a la vez que esta oficina sea la única autorizada para la venta de los productos que lleguen de allá; es una idea bastante aceptable pero bien reglamentada y así se podrá ayudar al mantenimiento de aquella nueva población.

En visita de esto nos parece que si no se hace el propósito de completar la obra principiada en 1922, este Coto va a ser como el Marruecos que eternamente se estará peleando España; unos años de este lado, otros de aquel y así llegaremos no sólo a crear una población nueva en costumbres y principios, sino que podrá ser hasta peligrosa a la soberanía nacional.

Si de una vez no se termina con esto, ya podrán tener para el futuro una molestia interminable. Otros comentarios resaltan en este momento respecto a la acción del Reformismo en Fomento y entonces lo dejamos para en breve, ya que los propósitos nuestros con ser leales y sinceros, son mejores a pesar de las dificultades pecunarias y del control-monopolio de que es objeto toda la Administración Pública.

Empleados Públicos

En los círculos gubernativos se proyecta un plan con el objeto de ocupar en los puestos públicos a elementos idóneos y capaces suprimiendo a todos aquellos que no reúnan las condiciones de verdadera exigencia para el desempeño del cargo que se les haya confiado. Estas medidas en resumen se pretenden llevar a cabo para así poder remunerar a esos empleados que sí prestan importantes servicios, siendo dignos por lo tanto de un justo estímulo que es lo que se pretende al hacer la respectiva rectificación. Es lógico que el Estado gane con esto en cuanto a la seriedad de los trabajos emprendidos que tendría una cristalización ventajosa.

NOTA DEL DIA

La emancipación de la mujer

La liberación de la mujer es un tema que está siempre de actualidad con mayor motivo cuando el Presidente de la República en su primer Mensaje, anuncia entre las reformas probables, el establecimiento del voto femenino.

Volvamos, sobre el asunto del otro día. En mi artículo "El escándalo de La Garzona" me limité a dar una idea del asunto de la novela. Pero es mucho lo que hay que decir sobre el problema de la independencia femenina, que Víctor Marguerite, ha planteado en el campo literario, con escándalo de las gentes.

¿Tanto asusta el solo pensamiento de que la mujer pueda ser libre, tan libre como el hombre? Sí, sí, asusta mucho, muchísimo, sobre todo en los países de raza latina. Cuando el novelista Boislot, celoso, tímido y violento, le habla en cara su pasado a Mónica Lesbier, ella le contempla sorprendida, ¿De modo que ella le tiene que perdonar a él que haya tenido muchas amantes (amores o vicios) y él, en cambio, no puede perdonarle a ella los pecados de su pasado, que ella misma aborrece con el corazón dolorido? Boislot objeta: "No es igual." Mónica lo mira asombrada. "¿Cómo que no es igual? ¿Por qué?" Y entonces se da cuenta de que aquel literato, a pesar de su intelectualismo, lleva en su sangre todo el primitivismo del hombre de las cavernas.

Hay muchas verdades femeninas, clarísimas y rotundas que los hombres no sabemos ni podemos ni queremos comprender. Han de pasar algunas generaciones y se han de establecer nuevas costumbres por la fuerza del tiempo que todo lo modifica, para que empecemos a comprender ciertas verdades que tienen, no obstante, una fuerza de lógica incontrastable. Tanto tiempo predicando que las ideas hacen buenos a los hombres, y ahora nos encontramos, como avrima la Biología, que el que no lleva en sus entrañas gérmenes de bondad, será siempre un troglodita, sean cuales fuesen las ideas que sustente.

Los hombres, maridos o padres, aún los degenerados, continúan gozando de todos los derechos, mientras procuran sustraerse a los deberes, sin que nada ni nadie se lo impida. Esto ocurre porque entre las mujeres, como entre los antiguos esclavos, hay una mayoría que no quiere ser libre, por que por falta de hábito no sabe para qué sirve la libertad, y no sabría emplearla. Por lo mismo, por falta de hábito, se han equivocado las "garzonas" de hoy seguíndolas equivocadas mucho tiempo, a quienes se se requiriera a tiempo su educación.

Las muchachas más intelectuales y atrevidas, que con audacia han proclamado su emancipación individual, se han encontrado con que los hombres no las to-

man en serio. Ellas se han convertido en amigas, en camaradas de los hombres y se han dedicado a estudiar los con el propósito de imitar su libertad de costumbres. Y han descubierto que en los hombres hay demasiada falsedad cuando tratan con las mujeres. Algunas, esforzándose por imitarlos, acaban por pervertirse. Otras retroceden asustadas, buscando un nuevo camino que haga compatible el bien y la moral con su propia emancipación; pero les es muy difícil encontrar ese camino, porque los hombres lo llenan de obstáculos.

Sin embargo, la evolución se realiza lentamente, con dolor y con escándalo. Ninguna revolución, moral o material, se ha realizado de otra manera. Al hombre se le está acabando el monopolio de la libertad, sin que él mismo se dé perfecta cuenta. La mujer de hoy, en todo el mundo, pero muy especialmente en Europa y Norteamérica, es absoluta y radicalmente distinta a la mujer de antes de la guerra. En los avances que ellas están dando, hay algunos pasos quizás equivocados; pero no por eso dejan de ser pasos de avance. Son las consecuencias de emancipaciones repentinas. Reprochárselas sería, por parte del hombre, un singular abuso. Lo noble es amarlas más, respetarlas más y ayudarles honradamente a encontrar el nuevo camino. Que es, precisamente, lo contrario de lo que se hace.

Si las mujeres no hubiesen estado tan relegadas de la dirección general de la vida, quizás la gran guerra no figuraría en la Historia. Por lo menos no habría tanto alcoholismo ni tantos criaderos de tuberculosos.

Cada año y hasta cada día, las mujeres se liberan un poco más. Esa liberación anda más a prisa entre los esclavos, los sajones y los germanos. La mujer inglesa, la norteamericana, la noruega, la alemana y sobre todas ellas la rusa, son ya infinitamente más libres que todas las mujeres de origen latino. Y es de observar que en Nueva York, Londres, Berlín, Stokolmo y Moscú, no hay más perversión que en París, Roma, Madrid, Buenos Aires, México y la Habana. Obsérvese la literatura comparada de esos dos grupos de pueblos y se verá conseguida que hay unas costumbres más sanas a la cuenta del primer grupo. Quizá haya influido también el no haberse cultivado allí con tanta fruición la literatura perversa.

La mujer emancipada del porvenir, no será oleramente la "garzona", ese tipo de mujer masculinizada, que fuma, bebe y tanguea como los señoritos calaveras; esa es el producto de la post-guerra, resultado de una pésima educación y de la riqueza improvisada en mala forma. La mujer libre será otra cosa: será la dueña de sí misma, haciéndolo así y estar

Los artículos de primera necesidad

Hoy en el mercado han subido algunos de los artículos de primera necesidad, cosa que no tiene lógica explicación y que sí viene a dificultar la situación pecuniaria de gran número de familias.

En las pulperías se nota el alza y se oye el clamor de los clientes quienes habían creído que el cambio de gobierno iba a mejorar la situación económica a punto de hacer bajar los productos de consumo más inmediato. Esta condición de cosas debe volver a su estado antiguo, y más todavía en favorable merma, pero jamás aumentar sus precios que vienen a trastornar los presupuestos de los hogares, en particular de los hogares pobres.

El gobierno por medio de sus representantes debiera tomar cartas en el asunto, porque es cuestión de interés nacional.

Suscríbase Ud. a LA PRENSA

Inscripción comercial

En el Registro Mercantil se admitió una nueva firma que corresponde a los señores Cañas Hermanos, quienes son los apoderados y agentes de la compañía de seguros contra incendio English Insurance Company Limited de Perth, Escocia.

Estos señores han trabajado desde hace años en estas operaciones por cuyo motivo han adquirido considerable prestigio. Los señores Cañas piensan activar sus negocios aquí en Costa Rica y dado las buenas condiciones en que trabajan, tendrán indudablemente un éxito de verdad.

POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo. El defensor de todas las causas nobles. La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

del hombre y haciendo pesar en los destinos humanos toda la infinita bondad y ternura que ella atesora, suavizando la impulsividad del hombre excesivamente cruel. En ese día, el hombre y la mujer podrán recorrer armoniosamente juntos el gran camino de equivalencia. Pero mientras continuemos tomándolo a broma, no haremos más que agrandar el mal, engañándonos a ellas y engañándonos nosotros mismos.

BERNARDO MERINO

Partido Reformista

La Jefatura y Secretaría del Partido Reformista se ha trasladado 100 varas al norte de la Pulpería de Limón.

El Jefe del Partido recibirá allí todos los días, de la 1 a las 3 de la tarde.

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR - Ap. Correo 425 SAN JOSÉ

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Escombros en las calles

Ahora que el invierno se hace sentir y que el polvo de las calles se convierte en todo las autoridades, a quienes corresponda debieran no permitir el acumulamiento de escombros en las vías públicas.

Hemos observado con mucha frecuencia el abandono de que son objeto estos montones de tierra y ripio que a la orilla de los caños muchas gentes dejan olvidados.

Teatro Completo

Alvarez, Quintero J. S.

A \$3.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor; Belén, 12, principal; Gilito; La media naranja; El tío de la flauta; El peregrino; Las casas de cartón; La Reja; Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima; El patio; Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena; La fazotea; El nido; Las flores.

IV. SAINETES Y ZARZUELAS

La buena sombra; Los borrachos; El traje de luces; El motete; El estreno; Abanicos y pandeteras; A Sevilla en el "botijito".

V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena; Pepita Reyes; Mañana de sol.

Se cayeron de un andamio

Ayer, como a las dos de la tarde, tres albañiles se cayeron de un andamio.

El hecho ocurrió cien varas al Norte de la fábrica de fideos "El Progreso", Paso de la Vaca. Dichosamente los obreros apenas recibieron heridas leves, lo fue una pura casualidad porque cayeron de una altura no mejor de cinco metros.

Los materiales con que construyeron el andamio estaban podridos y no resistieron el peso de tres personas.

Después dicen que en Costa Rica no se necesita una ley de accidentes del trabajo que reglamente estas cosas.

La mayoría de los patronos suponen que el obrero es la continuación de la máquina donde trabaja y lo tratan como tal.

No; el obrero es un hombre digno de que se le tome en cuenta y se le sume en la sociedad actual; el obrero es gente como todas las personas que pueblan el planeta.

¿Por qué, pues, exponerlo a que arriesgue la vida a cada rato como si fuese un perro?

Tome nota de este suceso el señor inspector de construcciones, para evitar en lo posible estos desgraciados accidentes.

Cemento :: Cemento

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza.

Por partidas descuento conveniente.

Compañía Comercial de Costa Rica

Oficinas: Calle Alfredo Vollo No. 18

APARTADO 1048

TELÉFONO 1012

Golosee Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Suscríbase usted a LA PRENSA

COLABORACION
Puentes y caminos

De San Ramón

Costa Rica alcanza en los momentos actuales un período de desarrollo, que la coloca en el más alto lugar de sus hermanas de Centro América. Los partidos políticos, o digamos, sus dirigentes, han olvidado sus viejas contiendas y hoy ponen todos sus servicios los buenos costarricenses al engrandecimiento de la República. Con soldada la paz por amor a la Patria, hay sus hijos cariñosos despliegan sus energías y su vasta ilustración, para conducirla a sus grandes destinos, y los mismos capitales se mueven en impulso de nuevas empresas.

La agricultura ha entrado en una nueva actividad y los agricultores tienen fe inquebrantable de alcanzar progreso y bienestar, al ver que el Ministerio de Fomento está en manos de un hombre práctico, inteligente y entusiasmado por la agricultura: don Carlos Vollo Tinoco.

Con justificada razón dice el editorialista en "La Prensa" de ayer lunes 26 del corriente: "que se comienza a cumplir el programa del Partido Reformista". Sí, del nuevo Ministro de Fomento hay mucho bueno que esperar en beneficio del país. Los agricultores, comerciantes, industriales y trabajadores están de plácemes, al ver al frente de esa Cartera, al señor Vollo, porque tiene más energía y capacidad que un joven, con interés por hacer progresar la agricultura, que es la fuente de riqueza.

Puentes y buenos caminos, honradez, trabajo, es lo que se propone don Carlos, y en pocos días hemos visto cómo está organizando los diferentes departamentos, y buscando para los puestos hombres honrados y entendidos.

El Partido Reformista dotó a Costa Rica de dos cosas: de un programa excelente y de un Ministro que muchochará de bueno desde el ministerio de Fomento en bien de la República. El porvenir de los pueblos, de la agricultura y de los ciudadanos que labran la tierra, consiste en tener en perfecta comunicación los más apartados rincones del país con los centros de comercio, o cabeceras de provincia, y eso se consigue teniendo buenas vías de comunicación y hombres honrados en el desempeño de esas funciones.

No obstaculicemos la labor del señor Vollo y más bien ayudémosle, y así cumpliremos con un deber de buenos costarricenses, ya que el señor Vollo es garantía y progreso para Costa Rica.

Un costarricense

Hace un mes próximamente que a esta ciudad trajo el joven don Anibal Angel Quesada, una maquilnaria para la fabricación de café y cacao molido. Esta fábrica está dando magníficos resultados por la buena calidad del producto y por la baratura de los precios adaptada a todos los bolsillos.

El señor Quesada es un joven emprendedor y activo, haciendo un sacrificio para traer esa fábrica directamente de Estados Unidos ayudando así a las clases pobres. Hace mucho tiempo había estado oyendo ese rumor, pero nadie lo quería ni poner en práctica ni nada por motivos para nosotros desconocidos.

Hemos probado dicho café y cacao que lo hallamos excelente; y por conocerlo ya casi todo el público de Grecia, Palmares y San Ramón, los comerciantes todos deben ayudar a esta industria que una vez más da prestigio al pueblo ramoneño.

Felicitemos al amigo, deseándole mucho éxito en sus trabajos que tienden a favorecer la clase proletaria.

La fábrica de refrescos y aguas gaseosas de don Mardoqueo Mora, instalada en esta ciudad da cada día mejores resultados. Estrechamos la mano de don Mardoqueo por su acertado tino en traer a ésta una cosa que ha mucho tiempo se dejaba sentir por la falta que hacía una fábrica de esa índole en pueblos lejos de la capital como Zarceño, Grecia, Naranjo, Palmares y San Ramón.

Ha continuado temblando en ésta.

Don Cecilio Dobles ha instalado su nuevo bufete en la casa de don José Badilla, calle del Tremedal, frente a la nueva fábrica de café y cacao molido.

CORRESPONSAL

Herido a machete

En San Sebastián ocurrió el domingo una reyerta en la cual resultó herido en el brazo el señor Armando Araya quien fué trasladado al Hospital de esta ciudad.

La riña se suscitó a consecuencia del alcohol, pues varios vechos se reunieron en una pulpería y después de apurar sendas copas, entraron en discusión y de allí el choque que produjo la desgracia en cuestión.

Las autoridades en los pueblos no deberan permitir el acumulamiento de vechos en los establecimientos, en donde se liba el alcohol y se discute ardorosamente, pasando de la palabra a los hechos.

LA NOTA PARLAMENTARIA

Tanta bulla por un Cónsul

Ayer nos castigó Briceño con un discurso sin haber nosotros dado motivo. Hizo un poético canto a la tierra azteca y al final no salió con el cuento de que allí se necesita un cónsul. Se pronunció un discurso muy bonito y de corte castellaniano; nosotros lo aplaudimos sinceramente y lástima que Briceño no nos regale más a menudo con sus bien jaladas disertaciones.

Sin embargo Briceño hasta cierto punto fracasó; el proyecto pasó a comisión y ya sabemos que los asuntos que pasan a comisión, cuando no hay interés nacional, se quedan durmiendo el sueño de los justos.

Para triunfar en el Congreso se necesita hacer las proposiciones bien lacónicas y por sorpresa; cuando hay discursos y cuando hay preámbulos, los señores diputados le buscan tres pelos al gato.

La prueba fué que después del brillante discurso de Briceño, sus colegas de pupitre dijeron que estaba trabajando un gueso para fulano o para zutano. Y cuando se personalizan las cosas no sirven. Allí mismo le 'chotearon' el proyecto. Lo que sí nos extrañó es que ahora el jefe del echanatismo en el Congreso es el esforzado Padre de la Patria don León Cortés; ya hemos visto que en los asuntos de esta legislación, él lleva la punta. Lo sentimos por el doctor Cordero; por el simpático Poché.

Antes de terminar esta Nota Parlamentaria, deber nuestro es dar opinión sobre el Consulado General de Costa Rica, en México.

Nosotros creemos que sí se debe establecer un Consulado con representación tica en México. No importa el gasto, cuando estos dineros corresponden en ventajas al ciento por uno.

México para nosotros es la gran nación hermana; pruebas mil ha dado de su cariño hacia nosotros. ¿Y vamos a escatimarle con espíritu judaico, por pesetas más o por pesetas menos un Cónsul que bien lo necesitamos?

Que se vaya cuanto antes, con sus papeles en regla, el nuevo Cónsul, es lo que deseamos. No importa que sea fulano o zutano, no importa que sea rojo, azul o verde; lo que sí importa e importa mucho, es que Costa Rica esté bien representada en la persona que envíen.

Por lo demás, que se nombre pronto ese Cónsul General... y que lleve feliz viaje.

PIK

Aclaración que hace el Juez 2o. Civil de San José

San José, mayo, 27 de 1924.

Señor Director
de LA PRENSA
S. D.

Muy estimado señor:
Tengo el gusto de referirme a un artículo que con el título de "La negligencia en el Juzgado Segundo Civil", aparece en su importante diario.

Siento mucho que en el diario del prestigio del que usted dignamente administra se haya publicado semejante libelo infamatorio, o por mejor decir, tal artículo anónimo, para satisfacer pasiones bajas y mezquinas, poco dignas de un hombre de bien, y de un celoso ciudadano, que procura corregir defectos de la administración de justicia o de otra cualquiera.

Sobre el fondo y la verdad de los conceptos del mencionado anónimo, he de decir que son absolutamente falsos, y no porque lo diga sino porque puedo hacer, en cualquier momento la comprobación de tal aseveración. Además poco tiempo hace que fui nombrado para el cargo de Juez Segundo Civil de esta Provincia y en el desempeño de mis funciones, en ese corto tiempo, he trabajado diez horas diarias, sin excluir días domingos y feriados, en los asuntos que tengo encomendados. Mal podría hacer alarde de negligencia de mis deberes.

El Cambio

Nueva York.....	404 0/0
Londres.....	350 0/0
Suiza.....	358 0/0
España.....	278 0/0
París.....	109 0/0
Bélgica.....	94 0/0
Italia.....	90 0/0
Berlín.....	404 0/0
Amsterdam.....	37 3/4 0/0

Notas de Heredia

En los círculos políticos y sociales se tuvo a bien que el señor Ministro de Guerra no aceptara las renuncias de los señores comandantes D. Nicolás Ulloa y don Juan Ortiz, buenos empleados que cumplen con su deber, con justicia y caballerosidad, caballeros que merecen respeto y consideración.

Su actuación en la política fué bien definida por el jimenismo, y no obstante su filiación, no fueron despotas con los contrarios. En esta ciudad hace tiempos se vive tranquilo con tener buenas autoridades. El Coronel Ulloa, es uno de los elementos buenos de la sociedad, hombre serio, honrado y generoso que se ha captado la simpatía del pueblo y de la sociedad, y si es el mayor Ortiz, es uno de esos pocos jóvenes que se han abierto paso, debido a su exquisita cultura, honradez y seriedad.

Se dice que el 15 de junio verá la luz pública un nuevo periódico que será semanal y el que defenderá con valentía los intereses de la provincia de Heredia.

Posiblemente el nuevo periódico sea editado en los talleres de Trejos Hnos. en San José.

res, laborando diariamente el tiempo indicado. No dejo de comprender que haya deficiencias e irregularidades en una administración, pero esto se debe principalmente a la insuficiente y poco equitativa restricción, que obliga al empleado a procurarse por otros medios honestos, dineros para satisfacer necesidades primordiales de los suyos y de él. Nunca he visto estar al Estado, como se indica en el libelo. Nunca tampoco he dormido sobre ningún expediente por más fastidiosa que sea su redacción, por más maldad que destilen sus conceptos, por más disparatado que sea su alegato o por más incoherente que sea el escrito de la parte interesada.

Expresa el autor del artículo, firmado "Un Interesado", que esta pronto a iniciar una fogosa campaña de prensa contra quien, siendo Juez no quiere trabajar. Magnífico, no estaré yo en esa danza.

Tales explicaciones doy, no al interesado, firmante del libelo, sino al público, y sepa aquél que no se estudia un expediente a conciencia o se dicta igualmente una sentencia en el mismo tiempo en que un reptil introduce su veneno.

Que existen muchos fallos por dictar en el Juzgado a mi cargo, no es culpa mía. Es un rezago de muchos años, cosa que dió lugar a la creación del Juzgado Tercero Civil.

A efecto de que se sirva, si lo tiene a bien, hacer la presente aclaración insertando en su diario, me suscribo su muy atento servidor,

MIGUEL PACHECO
Juez Segundo Civil de esta provincia

Ley de accidentes del trabajo

Este proyecto de ley presentado al Congreso por el Poder Ejecutivo, ha sido impreso en folleto para que lo estudien detenidamente los legisladores y para que lo conozcan los que se interesan por este asunto.

Lleva un preámbulo justificativo, haciendo resaltar la necesidad de esta clase de leyes, que rigen desde hace mucho tiempo en todos los países civilizados. El Ejecutivo propone que la aplicación de esta ley se ponga bajo la jurisdicción especial de un comité de arbitraje, como se hace en Alemania, Austria y el Canadá.

Contiene este proyecto 72 artículos.

De primera impresión este proyecto nos parece deficiente. Pero como el Partido Reformista tiene nombrada una comisión para estudiarlo y presentarlo por su parte otro proyecto, esperaremos a conocer el criterio de la mencionada comisión.

Discos Rojos Vocalion
OIRLOS ES DESEARLOS
Calidad Musical llena de Ritmo y Tono verdadero. Clase durable debido al perfeccionamiento en el proceso de su manufactura. Fabricados por THE AEOLIAN Co. New York.
Agentes para Costa Rica
Vicente Linares
Teléfono 1027 - San José - Apartado 26

BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA
Caja de conversión
Desde esta fecha no se cobrará premio ninguno en las operaciones de compra y venta de letras, las que se harán por tanto al **400 0/0 sobre dólares**
San José, 6-Mayo-1925

Obras de Guy de Chantepleure
DE VENTA EN LA LIRERIA ESPANOLA MARIA V. DE LIVES
Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta... 3-50
La pasajera: 1 tomo en pasta... 3-75
La aventurera de Huguette: 1 tomo pasta... 3-50
Ruinas en flor: 1 tomo rústica... 3-25
Almas femeninas: 1 tomo rústica... 1-25
Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

Hierro para techo
y para tabiques imitación tablilla
tela metálica, cumbreras y cemento
SE ACABA DE RECIBIR
EN EL ALMACEN DE
TOMAS FERNANDEZ

Suscribase usted a "La Prensa"

LIBROS EN VENTA

A \$ 1-25 el tomo empastado

- La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
La conciencia criminal, M. Longo.
La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
Antropología criminal, E. Laurent.
Nuevos delictos penales, P. Dorado.
El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
El concepto de la existencia, A. Duroff.
El matrimonio histórico y la sociología general, A. Astuaro.
El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
El Mundo y el Hombre, C. Perini.
Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi.
La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez.
Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
El paro laboral, M. Thury.
El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
El ocaso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Ciccoli, 3 ts.
Poder y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten.
Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky.
Individualismo y socialismo, A. Albornoz.
El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten.
La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli.
La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli.
Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable.
El nuevo derecho internacional, E. Cimbali.
El desarrollo mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet.
La explotación infantil, L. Ferriani.
El Hizoísmo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco.
Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A \$ 3.50 el tomo

- Agricultura armónica (espectante popular), Joaquín Costa.
La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa.
Política hidráulica, Joaquín Costa.
La ignorancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00.
Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza.
Hombre acabado, Giovanni Papini.
Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán.
Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán.
Verba, Gabriel Alomar.
Novelas y novelistas, Andrenio.
El ideal de la vida, Robert W. Chambers.
Tercetos, Luis Pirandello, novelas.
Novelas, Joaquín Dicenta, pasta.
En la Estepa, Máximo Gorki, pasta.
La angustia, Máximo Gorki, pasta.
El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta.
La línea de fuego, Roberto W. Chambers.
La concesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset.
El Estado o la República, Platón, 2 tomos, \$ 7.00.
La Atlántida, novela, Pedro Benoit.
beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta.
La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta.
El Anticristo, Dmitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00.
Tapices viejos, Eduardo Marquina.
Ensayos, Miguel Cané.
Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez.
Discursos y Conferencias, Miguel Cané.
Los Matas, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 10.50.
El Ángel, cuentos, Gabriel Miró, pasta.
Páginas escogidas, Azorin, pasta.
Poetas y críticos de América, C. S. González, pasta.
La Revolución Rusa, H. Tasin.
El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin.
El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin.
Pastorelas, Concha Espina.
La vida de Lurmena, novela, pasta, Concha Espina.
En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt.
Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt.
La rana, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt.
La fuerza de las cosas, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt.
Mi grande, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt.
Marta Baraquila, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt.
La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt.
Lorena Aibani, Paul Bourget, de la Academia Francesa.
La Figurante, Léon Frapié.
La durara de vivir, Marcela Tinayre.
La corona celeste, Hugo Wast.
La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano.
De la vida que pasa, Ramón Quesada.
La nusa de los madriles, Antonio Casero.
De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta.
Cuestiones sociales, Ricardo Melia, pasta.
El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta.
El origen de la vida, S. M. Fargame, pasta.
Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga.
La vida en flor, (novela), Anatole France.
Baltasar, Anatole France.
La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00.
Mucra Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin.
Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00.
Las uentras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00.
La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta.
Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta.
Los ladus, Máximo Gorki, pasta.
Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta.
Tomas Gordicelli, Máximo Gorki, pasta.
Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falco San José de Costa Rica. Ventas al contado.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fabrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 634

Suscribase a La Prensa

NOTICIAS MUNDIALES

España siente respeto por sus organizaciones sindicalistas

Lo que dice un exministro francés

MADRID, mayo.—M. Albert Thomas, conocido exministro socialista del gabinete francés, que se encuentra desde hace unos días en España, ha vaticinado un brillante futuro para la industria española.

En una entrevista concedida a un redactor del periódico "ABC", declaró que viene a estudiar el grado de adelanto de la legislación social y la forma en que la aplica España, cuyas doctrinas han sido reconocidas siempre como perfectas.

Manifestó también que los gobiernos españoles ayudaron a la oficina internacional del trabajo, especialmente el conde de Altea y el vizconde de Eza.

Cuando fué preguntado sobre la cuestión política, eludió hábilmente dar su opinión, manifestando solamente que consideraba al directorio socialmente distinto del fascismo, pero que ambos tienden a robustecer el concepto de la autoridad del gobierno.

Dijo también, que la presencia de la representación obrera en la conferencia internacional del trabajo prueba el respeto que siente España por las organizaciones sindicales, y está convencido que el obrero está venciendo en sus demandas sin estridencias y demostrando la armonía que existe entre la clase proletaria.

Dijo, que el triunfo de los laboristas ingleses es imposible sea copiado por las demás naciones, dadas las condiciones especiales de Inglaterra y manifestó que la cooperación de España en la oficina internacional del trabajo es inapreciable por sus sugerencias y además porque representa los vínculos de unión con las repúblicas de América.

Textualmente M. Albert Thomas dijo: "Mi ideal es que las repúblicas de América acentúen su intervención en nuestros trabajos y antes de terminar el trabajo que me ha sido encomendado visitaré a América. Creo que todavía no ha llegado el momento de la cooperación en Rusia, pues aun no se halla debidamente organizada ni la industria ni la agricultura, pues se encuentran en un deficiente período de formación. Tampoco creo que sea éste el momento de hacer la revisión del tratado de Versalles, y el hacerla prematuramente significaría el derrumbamiento de Europa."

El distinguido político, huésped en estos días de España, hizo una visita a Toledo, y al ser interrogado por los periodistas madrileños hizo el resumen de la misma mostrándose entusiasmadísimo, declarando que ninguna ciudad del mundo reúne tanta belleza como Toledo, de la que dijo, es un mundo armonioso, completo, viviente y cálido del gran pasado de España, acumulado bajo un sol riante una riqueza incomparable y abrumadora.

Dijo también, que en la catedral se hallan representados todos los estilos y compendia la belleza de la arquitectura.

Durante su visita a la grandiosa catedral, se le dispuso una acogida cordial por el deán de la misma, señor Polo, igual en su sencillez a como se acogía a los peregrinos que la visitaban en la Edad Media.

Habra gobierno de coalición en Alemania

Nacionalistas y comunistas dominan en el Parlamento

BERLIN, mayo.— Los principales aspectos de las elecciones generales del domingo, según revelan hoy los resultados, son el triunfo de los comunistas y los na-

cionalistas y la aprobación del plan de reparaciones Dawes.

Los dirigentes de la coalición dijeron que habían sido elegidos al Reichstag número suficiente de diputados partidarios del plan Dawes, de manera que garantizarán la aprobación del plan del gobierno del primer ministro Marx, que como se sabe está por la aprobación del proyecto Dawes.

En el nuevo Parlamento, la fuerza de los comunistas, que era de dos diputados, aumentó a cincuenta. El partido del ministro del exterior Stressemann, que era el del extinto magoate Hugo Stines, perdió considerablemente.

El Gobierno alemán será reorganizado, pero se tiene como seguro que los mismos partidos estarán representados en el nuevo gobierno de coalición como el antiguo centrista y los partidos populares y democráticos. A pesar de las grandes ganancias del partido comunista, no hay probabilidad de que ellos entren en la nueva coalición. De los 475 diputados, el gobierno cuenta

con el apoyo de 270 a 290. La reducción del número de diputados socialistas fué una sorpresa aunque se había previsto que los partidos extremistas serían los que obtendrían mayores diputados.

Noticias recibidas aquí anuncian que el General Erich Lunderdorff, Jefe de estado mayor del ejército alemán durante la guerra; almirante von Tirpitz, que inició la guerra submarina alemana y el príncipe Otto von Bismark biznieto del "canciller de hierro", han sido elegidos diputados al Reichstag.

A pesar de la defecclon de los comunistas, los demócratas socialistas siguen siendo el partido más fuerte. Sus dirigentes aseguran que al menos cuentan con cien diputados.

El "Deutsche Zeitung" órgano de los nacionalistas, ha publicado que el resultado de las elecciones es una decisión contra el plan Dawes. Los votantes iban cantando el viejo estribillo de la guerra: "Batiremos a Francia victoriosamente".

El año pasado vendimos 390 CAPAS

garantizando con la devolución de su valor que no se pasan. No solamente cada dueño está satisfecho, sino que es un propagandista de nuestras famosas marcas: SEMPER SEC (inglesa) y CONTINENTAL (alemana)

GONZALEZ Hnos TIENDA ROMERO

ZAPATERIA INFANTIL

DE JOSE MARIA GRANADOS

Este antiguo y acreditado establecimiento de Zapatería, que estaba contiguo al Teatro Trébol ha sido abierto nuevamente al público en el elegante local que ocupó el Doctor Salas, frente a "La Alhambra". Especialidad en calzado para niños del que existe un completo surtido, así como también, todo lo demás que se relaciona con el ramo. Calzado a la medida para damas y caballeros.

San José, Mayo de 1924.

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA es porque así lo quiere. YEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA, por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00 TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

ROBERT HERMANOS

Suscribase Ud. a LA PRENSA el diario de la tarde mas antiguo

AVISO - Departamento de Agricultura

Habiendo resuelto el Departamento de Agricultura suprimir en adelante el servicio de venta al menudeo de semillas de pastos, hortalizas y flores, avisa al público que realizará la existencia a precios de costo.

También tiene semillas de Cow-Peas y otras leguminas propias para sembrar en los cafetales. Estas se regalarán a los cafetaleros que así lo soliciten y que se obliguen a comunicar los resultados obtenidos, en economía de trabajo y mejoras de cosechas con estas siembras.

El Departamento quedará a la disposición de los agricultores que quieran introducir directamente de los lugares de producción y al precio de costo, cantidades importantes de las semillas que necesiten, como también de máquinas y herramientas agrícolas, abonos, insecticidas, etc.

El Departamento está situado en el local del Ministerio de Fomento (Casa Presidencial).

El Director, J. E. VAN DER LAAT

ADVERTENCIA MUY IMPORTANTE: Los Cow-Peas que se usan como cubierta y abono, en los cafetales, no deben sembrar ahí, sino exclusivamente en las partes donde por resiembra, u otras cosas, no haya mucha sombra. En los sitios con bastante sombra conviene sembrar otra clase de leguminosas. A los que interese esta importante práctica, se dará en la oficina del Departamento toda clase de informes, de conformidad con la experiencia obtenida en los cafetales centroamericanos.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gasosas Lager grande y pequeña

TRAURE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña